
我看过一个《2016中国大学生创业报告》，其中
显示，我国89.9%的在校大学生考虑过创业，18.2%的
学生有强烈的创业意向，越来越多的大学生即将走
上创新创业之路。但是，他们在创业过程中面临许
多困惑和阻碍，迫切需要导师的指导和帮助。

从事多年的教育工作，我深知，师资是创新创业
教育的第一资源，推进大学生由“看客”发展为“创
客”，重点在教师，难点在教师，出路也在教师。切实
加强创新创业导师队伍建设，是我国当前面临的一
项紧迫任务，是推进我国双创事业深入健康发展的
当务之急和关键所在，对于我国在经济新常态下实
施创新驱动发展战略具有重要的意义。

如何更好地建设创业导师队伍？我建议，建立

健全创新创业导师制度，政府牵头，企业、行业、高校
联合制定专门的创业导师管理办法，明确创业导师
的聘任条件、报酬形式、绩效评价、动态调整、工作地
点、工作时间、工作程序等具体事宜；集聚优质共享
的创新创业导师资源，依托政府部门，整合社会资
源，汇聚政、产、企、学、研、媒等各方力量，融合政策、
信息、金融、技术、人才等各种要素，建立分行业、分
阶段、分地区的创业导师人才库；政府加大资金投
入，购买创业咨询服务，为创客聘请导师；支持高校
教师挂职创业历练，鼓励考取创业咨询导师资质，将
创新创业教育业绩纳入教师的绩效考核，在薪资待
遇、职称评定、项目申报等方面优先支持创新创业教
育教师。

杨雪梅 全国人大代表、黄河科技学院院长

加强创新创业导师队伍建设

我深深感受到南水北调对于整个北方生态环境
的影响，每次乘高铁赴京参加两会，看到沿途一渠碧水
入京去，经常会被这样的场景所打动。

目前工程的经济和社会效益取得了明显成效，
但仍然存在沿线生态带建设资金国家现有补助力度
不足、沿线保护区内污染企业退出补偿机制尚不完
善等问题。我建议制定生态带建设占用耕地用途变
更调规政策，完善生态带建设配套政策，制定生态带
建设占用耕地用途变更办法，加大国家投资力度，明
确规划区内失地农民保障政策，推进生态带建设及后
期管护的顺利实施。同时，国家虽然已经建立了生态
补偿机制，但是补偿的力度与水质保护的要求还有差

距，建议建立稳定可持续的生态补偿机制和增长机
制，将当前的治理与生态建设和建立水质保护的长效
机制统筹规划，加大对水源区的财政转移支付力度。

另外，为了保护好生态环境水质，一定要完善涉
污企业退出补偿政策，国家应尽快出台总干渠保护区
内已有涉污企业的退出补偿政策，加大补贴力度，各
市县加大投入，提高水源保护区内污染企业退出积极
性，积极整顿涉污企业，加快企业搬迁、关停进度。同
时，南水北调中线干线和配套工程尚无调蓄工程，难
以有效调节供水量，特别是检修期或者遇到突发事件
时，将影响工程正常供水，国家尽早研究规划调蓄工
程，确保非常时期能够有效调水、足量供水。

朱专兴 全国政协委员、郑州市政协副主席

推进南水北调水质保护

目前，农业工程技术在我国农业现代化发展进
程中的主导作用不强，制约着我国农业供给侧改革，
进一步重视农业工程科技创新工作对加快推进我国
农业现代化和农村城镇化工作至关重要。我建议首
先要从各级政府层面入手，让他们充分理解和认识
加强农业工程科技创新是实现农业现代化的根本途
径，采取措施加大对农业工程科技创新等工作的支
持力度，尽快构建以现代农业工程装备为基础和现
代农业工程科技为支撑，高效、低碳、生态、安全的现
代农业体系。

同时，还要进一步加强农业工程人才培养，为农

业农村发展提供人才保障，农业高校应通过实施农
科类专业培养模式和工程实践教学改革，增大对农
业工程学科建设的投入。从加强农业工程教育入
手，加强农科类专业学生的工程素质教育，使农科类
专业毕业生在就业时具有一定的现代工程技术知识
和农业工程技能优势，从根本上提高农科类专业毕
业生的就业能力，适应现代农业发展更多地依赖于
农业工程技术的需求。此外，建议国家和地方政府
制定大学毕业生到农村和中西部地区就业的补贴政
策，鼓励涉农专业大学毕业生到农村基层社会服务
岗位和中西部地区就业。

张全国 全国政协委员、河南农业大学副校长

重视农业工程科技创新与人才培养作为一名长期关注文化和历史的洛阳人，我认
为，“一带一路”不仅是经济之路，也是文化之路。洛
阳目前正在策划建设“丝绸之路文化交流中心”，借

“天下之中”、古丝绸之路东方起点的优势，融入“一
带一路”，坚定文化自信与文化担当，以文化交流为
发展主线，向世界展现中华文化魅力。

洛阳市通过发展“文化十大产业”模式，正在加
快推动汉函谷关、汉魏故城、隋唐洛阳城、丝绸之路
博物馆等丝路重要遗迹开发展示项目。千年古都
牡丹花城洛阳通过互办艺术节、互设文化中心、建
立友好城市等形式，加强与丝绸之路经济带沿线国
家和城市的交流合作。以丝路文化体验为核心，以
丝路文化展示为载体，以文化传承创新为宗旨，打

造集文化交流、文化展示、文化体验、创意文化产业
于一体的思路，建设国际文化交流新地标、丝路文
化交流新典范。

我建议设立“一带一路”文化旅游产业基金，支
持“一带一路”重要节点城市文化、旅游项目建设，
推动文化输出，带动文化旅游产业发展。尽快设立
国花。国花不仅能够展示国家文化形象，在当前我
国深入推出“一带一路”国家战略的大背景下，国花
更是重要的文化输出媒介，并将为文化旅游产品开
发提供新的经济增长点，进一步推动“一带一路”文
化的对外传播。牡丹花具有汉唐盛世、路通西域、
万花来仪的文化表征，建议将牡丹设为国花，进一
步推动“一带一路”文化传播。

王绣 全国人大代表，洛阳博物馆名誉馆长,洛阳市文联副主席、洛阳市美术家协会主席

设立“一带一路”文化旅游产业基金

这么多年来，我一直在提全民阅读的话题。
今年，在我准备来北京的时候，位于开封的百

年名校河南大学在它的微信公众号上，推送了《河
南大学2016年读书冠军揭晓》的文章。数据显示，
河南大学图书馆2016年借书总量314660册，还书总
量319067册，借还书总量达到了633727册，读书冠
军一年的借阅量是278本书。还有，我看到二月河老
师给阅读有困惑的90后男生的回信和推荐阅读的书
单，二月河老师和这个孩子说的话是：“孩子们，读书
吧！像饥饿的羊跑到草地上那样贪婪地读书！”

这两件事儿让我感慨很久，书籍是青年人不可
分离的生命伴侣和导师。我们的孩子太需要阅读

了，太需要从优秀的中华民族的传统文化中汲取营
养了，太需要广泛阅读历史、科学、文化等各个领域
的书籍了，这是孩子们自身发展的需要，更是国家
强大的需要。

作为一名人大代表，我愿意从我做起，履职尽
责，继续为推进全民阅读做一些实实在在的工作，并
且一直做下去。静对好书成乐趣，闭看云雾会天机。
让我们把读书真正作为一次新的耕耘和播种，根植于
生活，让勤于阅读成为大家的一种习惯，让手不释卷
真正成为一种社会风气，让浓浓书香飘溢在大街小
巷，让每一位公民在雄浑厚实的中华文化积淀中更加
自信、更加充实，满怀希望走向美好，走向未来！

陈国桢 全国人大代表，省政府参事，民进河南省委副主委、开封市委主委

让浓浓书香飘溢在大街小巷
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代表委员聚焦文化旅游产业、农业工程人才培养等热点话题

“一带一路”当使者 牡丹能否成国花？
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张立勇 全国人大代表，河南省高级人民法院院长、党组书记

加大对太极申遗的推进力度

太极拳发源于河南温县，是河南省重要的“根
亲”文化资源，是中华文明的伟大发明，是世界认可
度较高的重要文化符号，对于树立中华民族文化自
信，不断提升太极拳在世界范围内的知名度和影响
力意义重大。

太极拳是我国传统文化宝库中的一颗光耀夺目
的明珠，它融合中华传统武术、医学、哲学、兵学、美
学、运动学诸多优秀文化精华，既是一项强身健体的
手段，又富含源远流长的文化内涵，体现着中华民族
精神，堪称国粹。希望通过太极拳申遗，能够让更多

的人认识、了解、习练太极拳，在健身养生的过程中，
潜移默化地接受中国优秀传统文化，从而扩大中华
优秀文化理念和价值观念在国际上的传播，不断提
升国家文化软实力。

作为一名全国人大代表，建议由文化部牵头，国家
相关部门参与，河南省政府、焦作市政府、温县政府配
合，进一步加大对河南温县太极拳申报人类非物质文
化遗产工作的推进力度。2017年优先推荐太极拳申
报人类非物质文化遗产代表作，并通过适当形式向联
合国教科文组织宣传介绍，尽早促成申遗工作成功。

3月6日 晴


